



**Bruno JONCOUR**  
*Maire de Saint-Brieuc*  
*Conseiller régional de Bretagne*  
*et le Conseil Municipal*

**Elisabeth & Gérard GOLDENBERG**  
*Délégués régionaux du*  
*Comité Français pour YAD VASHEM*

*Vous prient de bien vouloir assister à la cérémonie au cours de laquelle*

**Un Diplomate de l'Ambassade d'Israël en France**

*remettra la médaille des Justes parmi les Nations attribuée à titre posthume à :*

**Marie & Elisa JOSSE**

*représentées par leurs Ayants-droit Hélène LE BLACH & Yves JOSSE*

*pour avoir sauvé la vie de Jacques SCHULDKRAUT*

**Le dimanche 5 juillet 2009 à 11 h**

*Dans les salons de l'Hôtel de Ville*

*Place du Général de Gaulle, 22023 Saint-Brieuc*

*La médaille des Justes est décernée par l'Institut Yad Vashem aux personnes non juives qui ont sauvé des juifs sous l'occupation, au péril de leur vie.*

**Il y a 62 ans, un enfant juif était sorti d'un camp nazi et caché par Marie et Elisa JOSSE, deux commerçantes.**

Jacques SHULDKRAUT, se souvient.

Après le décès de mon Père, en 1937, ma Mère a continué de s'occuper de l'entreprise de confection de vêtements à Paris. Elle est arrêtée et internée au camp de concentration de Châteaubriand en 1942. Elle y rencontre Marie Josse, interpellée pour avoir insulté l'amiral Darlan en visite à Saint-Brieuc. En détention, ma Mère et Marie JOSSE se lient d'amitié. A sa libération, Marie assure à ma Mère qu'elle peut compter sur elle, en cas de besoin.

Printemps 1942, Mme SHULDKRAUT est transférée au camp d'Aincourt, le commandant du camp a autorisé que les enfants soient présents, Jacques rejoint sa Mère, et reste avec elle jusqu'au 07 septembre 1942.

Vient la séparation, car les femmes juives sont transférées à Drancy puis déportées à Auschwitz. Jacques est transféré à Paris au centre de l'UGIF. Sa Mère lui a parlé de Marie JOSSE. Jacques lui écrit, Marie et Elisa JOSSE, sœurs jumelles sont venues le chercher, ayant annoncé au directeur du centre que Jacques était leur neveu, et qu'elles venaient le récupérer, lui laissant une fausse adresse.

Les sœurs JOSSE habitent à Saint-Brieuc, Jacques reçoit des faux papiers au nom de J.SYLVESTRE, né à ORAN. De septembre 1942 à 1949, il est hébergé chez Marie et Elisa.

Après la Guerre Jacques comprend qu'il ne reverra plus sa Mère. Il émigre au Canada où il vit actuellement. Il est toujours resté en contact avec Marie et Elisa JOSSE jusqu'à leurs décès.

